

## 論文内容の要旨

論文題目 太陽系外トランジット惑星系のロシター効果  
– 摂動論的アプローチと惑星リング検出への応用 –  
(The Rossiter effect of extrasolar transiting planetary systems – perturbative approach and application to the detection of planetary rings –)

氏名 太田 泰弘

太陽系外惑星とは、太陽以外の恒星の周囲を回る惑星のことである。20世紀初頭に太陽が恒星の一種であるということがわかつてると、太陽以外の惑星も太陽と同様に惑星を持っているのではないかと考えられるようになった。しかし、明るい恒星のすぐ近くにある暗い惑星を観測するのは難しく、初めて主系列星の周りを回る太陽系外惑星が発見されたのは1995年であった。この発見をきっかけに数多くの観測がなされ、現在までに250個以上の太陽系外惑星が見つかっている。今までに最も多くの惑星の観測に使われてきた方法は、惑星の重力によって生ずる主星のふらつきのドップラー効果を分光観測し、間接的に惑星を観測する視線速度法である。視線速度法を用いると、惑星の質量、公転周期、公転軌道の離心率などを知ることができる。詳しい観測の結果、太陽系外惑星系の中には、主星のすぐ近くを木星程度の質量をもった惑星が公転しているものや、公転軌道が離心率が大きな橢円形になっているものなど、太陽系とは全く異なる姿をしたもののが数多くあることがわかつってきた。

これまで見つかった太陽系外惑星の中には、地球から見て主星の手前を惑星が横切るトランジットと呼ばれる現象を起こす惑星がある。トランジット中は主星が放射する光を惑星が遮るために、主星の明るさが暗くなる。この明るさの変化を測光観測する手法はトランジット法と呼ばれている。トランジット法を用いると惑星の半径や公転周期、天球面に対する公転軌道の傾斜角などを知ることができる。現在、大量の恒星を同時に測光観測して太陽系外惑星を探すというプロジェクトが幾つも計画あるいは実行されているため、今後数多くのトランジット惑星が見つかると期待されている。

また、トランジット惑星系は、分光観測することで、さらなる情報を得ることができる。トランジットが起こり惑星が主星の一部分を隠したとする。主星は自転しているため、主星のスペクトル線は、観測者から見て近付いている部分から放射された青方偏移した成分

と遠ざかっている部分から放射された赤方偏移した成分の足し合わせになっている。そのため、惑星が近付いている部分を隠すと、青方偏移した成分が少なくなり、スペクトル線全体は見かけ上赤方偏移して見える。逆に、惑星が主星の遠ざかっている部分を隠すと、赤方偏移した成分が少なくなり、スペクトル線全体は青方偏移して見える。この効果はロシター効果と呼ばれ、恒星同士の食連星に起きる現象として、1910 年に Snellen によって示唆され、1924 年に Rossiter によって初めて観測された、古くから研究されてきた現象である。太陽系外惑星のロシター効果を観測すると、主星の自転軸と惑星の公転軸の向きのずれを知ることができる。主星の自転方向と惑星の公転方向が同じであれば、トランジットの前半では惑星は主星の近付いている部分を隠すため、スペクトル線は見かけ上赤方偏移し、トランジットの後半では惑星は主星の遠ざかっている部分を隠すため、スペクトル線は見かけ上青方偏移する。逆に、主星の自転方向と惑星の公転方向が逆向きであれば、トランジットの前半では遠ざかっている部分が隠されるために赤方偏移し、後半では近付いている部分が隠されるために青方偏移する。そのため、ロシター効果に起因する視線速度のずれを時間を使って観測すれば、主星の自転方向と惑星の公転方向が揃っているのか逆向きであるのかを知ることができる。より細かい観測を行なえば、天球面上に射影した主星の自転軸と惑星の公転軸のなす角を測定することができる。

太陽系の惑星は全て太陽の自転方向とほぼ同じ方向に公転しているため、太陽系をベースとした惑星形成理論では、主星の自転軸と惑星の公転軸はほぼ揃っていると期待されている。しかし、太陽系外惑星が同じように主星の自転方向と惑星の公転方向が揃っているとは限らない。巨大惑星同士の重力摂動によって惑星の公転面が大きく変化する可能性もある。多くの惑星系について、主星の自転方向と惑星の公転方向のずれを知ることができれば、惑星形成及び進化の理論に対して重要な情報になると考えられる。現在幾つかのトランジット惑星のロシター効果が観測されているが、今のところは主星の自転方向と惑星の公転方向が大きくずれた惑星は見つかっていない。

ロシター効果の観測データを解析する時には、惑星系のパラメータからロシター効果の大きさを計算するテンプレートが必要になる。従来は、ロシター効果による視線速度のずれを求めるためには数値積分を含んだ式を計算しなければならなかった。食連星の場合のロシター効果の場合は、主星と伴星が同程度の大きさであることや、互いの潮汐力による変形、片方の星の放射に温められてもう一方の星の明るさが変化するなど様々な効果が影響するため、複雑な式を計算する必要があった。しかし、惑星系のトランジットの場合は、惑星は質量が小さく暗いため、潮汐力や放射の影響は無視することができ、また惑星の半径は主星に比べて小さいため摂動展開を行なえるため、計算式を単純化できると予想される。また、単純な解析的な表式を求めれば、惑星系のパラメータがどのようにロシター効果に影響するか理解しやすくなることが期待できる。

そこで本論文では、摂動展開を用いて惑星系のパラメータからロシター効果による視線速度のずれを計算するための解析的な近似表式を導いた。また、太陽系外トランジット惑星系の 1 つである HD 209458 をモデルとして、この近似表式と数値積分を用いて求めた場合とで比較し、誤差が  $1\text{ms}^{-1}$  程度に収まることを示した。この  $1\text{ms}^{-1}$  という精度は、現在最も精度のよい望遠鏡の観測精度と同程度である。ただし、実際の観測データを解析する場合には、スペクトル線のラインプロファイルからドップラー効果の大きさを得る際のパイプラインの違いによって視線速度の大きさは異なってくるため、本論文の表式と 10

% 程度の食い違いが生じることがあると Winn et al. (2005) によって指摘されている。しかし、観測装置ごとのパイプラインの特性に依存しない一般的な議論を行なう場合には、本論文の表式は有効であると考えられる。

また、本論文では分光及び測光観測による惑星リングの検出可能性についても議論した。今のところ太陽系外惑星の周りにあるリングは見つかっていないが、太陽系の巨大惑星には大なり小なりリングがあることから、リングを持つ太陽系外惑星は存在する可能性はあると考えられる。トランジット時の測光観測を用いた惑星リングの検出については、Barnes & Fortney (2004) が議論していて、木星程度の大きさの惑星の周りに惑星半径の1.5~2 倍の範囲に光学的に厚いリングが存在している場合、宇宙望遠鏡で達成できる観測精度があればリングを検出できると示している。しかし、測光観測だけでは、未知の誤差の影響で誤った結果を得てしまう可能性があるため、何らかの相補的な観測を行なう必要がある。

そこで、本論文では測光観測に加えて分光によるロシター効果の観測のデータを用いたリングの検出について議論した。リングを持つ惑星のトランジットでは、リングのない惑星に比べて明るさの変化やロシター効果による視線速度のずれは大きくなり、また、トランジットの始めと終りで光度曲線と視線速度曲線に凹凸が現れる。明るさの変化や視線速度のずれが大きくなる効果からは、リングを持つ惑星とリングを持たない大きな惑星とが区別できないため、トランジットの始めと終りの光度曲線と視線速度曲線の凹凸を利用してリングを検出することになる。HD 209458 の惑星に惑星半径の1.5~2 倍の範囲に広がる光学的に厚いリングを加えた惑星と、土星に似た惑星の2種類のモデルを考え、これらの惑星がトランジットした時にどのようなシグナルが得られるかシミュレートし、そのシグナルがリングを持たない惑星と仮定した場合からの程度ずれているか評価した。その結果、光学的に幅が大きいリングを持つ木星程度の大きさの惑星の場合、リングが視線方向に対してある程度の角度をなしていれば、現在の観測精度で検出が可能であることを示した。